

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6

LA ÚLTIMA HORA

ADMINISTRACIÓN
Plan de Cur, números 4 y 16
TELÉGRAFOS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicados
Centro de Anuncios
Plan de San Mateo, número 10

Preziosos de abono

En España : : 1'25.
Extranjero : : 2'25.

Los manuscritos no publicados
no se devuelven

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

En cada número : : 5 cént.
Id. atrasado : : 10 "

OBRAS NUEVAS

- A 1 PESETA
D. Mereckowski
La Resurrección de los Dioses
El Comandante
Así Hablaba Zaragoza
Sudermann
El Camino de los Gatos
G. Malato
Filosofía del Anarquismo
L. Tolstoy
Cuentos y Fábulas
E. Coeque
La Tumba de Hierro
F. J. Godo
MUSOLINO
M. Bueno
Arras de Tierra
Bliss Rodus
La Montaña
V. Ridverd
Singola
Sudermann
El Deseo
P. Merimee
Los Hugonotes
Darwin
El Origen del Hombre
Rocheport
La Aurora Boreal
P. Arroyo
Cuentos é Historias
Sudermann
La Mujer Gris
R. Haggas
El Hijo de los Boers
Petronio
El Satiricon
M. Coski
Los ex-Hombres
Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Tratado práctico
para aprender
a cortar y confeccionar toda
clase de vestidos
Ropa blanca y vestidos

Prezio 6 pesetas
Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

ARGUMENTOS LÍRICO DRAMÁTICOS

Don Giovanni

Opera de Mozart

De la obra de Tirso de Molina, El burlador de Sevilla, tomó Mozart el argumento para su inmortal ópera, Don Giovanni, que va á ser estrenada en el Teatro Lírico.

El título de esta ópera ha hecho creer á muchas personas que se trataba del Don Juan, de Byron, ó del Tenorio, de Zorrilla, por más que el popular drama español haya sido muchos años posterior á la obra de Mozart. (Este nació en 1756 y murió en 1811.—El Tenorio de Zorrilla fué compuesto y estrenado en 1843.)

En realidad se diferencian bastante los diversos Tenorios que ha creado la fantasía de poetas y novelistas, del libertino vulgar que nos presenta el libreto de la ópera. A continuación damos un ligero resumen de su argumento, advirtiendo á nuestros lectores que la obra maestra de Mozart no se pone en escena íntegramente en ningún teatro; si bien las escenas que se suprimen no quitan nada á la claridad de la acción que en ella se desenvuelve.

ACTO PRIMERO

Una calle en Sevilla

D.ª Ana, hija del Comendador, ha recibido en su aposento á D. Juan, tomándole por su prometido esposo, que es el duque Octavio. Al darse cuenta de su engaño, alborota pidiendo socorro, y acude al ruido el Comendador, que obliga á D. Juan á batirse con él, hasta que cae herido mortalmente.

Huye D. Juan sin haber sido conocido, con su escudero Leporello, al tiempo que llegan con algunos criados el duque Octavio y Doña Ana. Encuentran el cadáver del Comendador, y el duque Octavio jura vengarse. A las pocas horas de su duelo con el Comendador, se encuentra D. Juan con Doña Elvira que ha sido seducida y abandonada por él y que anda en sus buses para atraerle de nuevo á para vengarse. Mientras Leporello entretiene con buenas razones á la desconsolada doña Elvira, el seductor se esconde, hasta que la dama se ha marchado.

Llega un cortejo de boda de aldeanos; D. Juan galantea á la novia, Zerlina, en tanto que Leporello distrae al marido, Masetto. Cuando Zerlina está á

punto de ceder á los deseos de D. Juan, llega de nuevo Doña Elvira, la cual se lleva á la incauta doncella y vuelve acompañada de Doña Ana y el duque Octavio.

Doña Ana conoce, por la voz, que don Juan es quien se introdujo de noche en su aposento; se lo dice al duque, y ambos juran castigar á D. Juan.

Don Juan da á Leporello orden de organizar en su casa un baile de aldeanas, para aumentar la serie de sus conquistas.

ACTO SEGUNDO

Jardín en casa de Don Juan

Masetto reprocha á Zerlina que se haya dejado galantear por Don Juan. Sale éste y le hace entrar en su casa, para bailar. Llegan Doña Ana, Doña Elvira y Octavio, con máscaras, siendo invitados para el baile, durante el cual D. Juan quiere hacer salir disimuladamente á Zerlina, y se la lleva bailando.

A los gritos que da la muchacha, acuden todos los invitados, librándola de las asechanzas de Don Juan. Este lanza un reto insolente á la faz de todos, burlándose del castigo con que le amenazan por sus maldades.

ACTO TERCERO

Don Juan galantea á la doncella de Doña Elvira, disfrazado con la ropa de Leporello; éste, vestido con la de don Juan, consigue engañar á Doña Elvira. Aparece Masetto con algunos aldeanos armados que van en busca de Don Juan. Se alejan los aldeanos, y D. Juan apalea á Masetto, yendo á ocultarse en el cementerio, en donde al ver la estatua del Comendador, le invita á cenar en su casa. La estatua contesta que irá.

ACTO CUARTO

Mientras cena Don Juan, llega Doña Elvira y le ruega que cambie de vida, sin conseguir otra cosa que las burlas de Don Juan. Aparece el Comendador y le hace iguales exhortaciones que Doña Elvira, sin obtener mejor resultado.

Entonces se abre el suelo y brotan grandes llamas, entre las que cae y desaparece Don Juan.

Notas políticas

Sagasta enfermo

Madrid, 27.—Hallándose en Palacio el presidente del Gobierno, después de despachar con el Rey, se sintió enfermo á consecuencia de un enfriamiento y tuvo que marchar á su casa y guardar cama.

Se ha dicho que esta tarde habría consulta de médicos, pues el señor Sagasta se hallaba muy grave; pero los amigos de éste lo niegan rotundamente, asegurando que quizás mañana concurra á las Cortes.

No se confirma, ni mucho menos, el rumor que circuló esta tarde de estar celebrando junta de médicos, con motivo de la indisposición del señor Sagasta.

La indisposición consiste en un ataque catarral, que le obliga á guardar cama. Algunos sospechan que sea esta una manera de no contestar en el debate político, y para que se encargue de ello el señor Moret.

Refiriéndose á la indisposición que aqueja al señor Sagasta, dice esta noche un periódico que el esto sucede ahora qué ocurrirá dentro de dos meses?

Añade que, según se cree, el Rey invitará al señor Sagasta para que vaya á despachar á Palacio al mediodía, y no por la mañana como lo hace ahora.

El señor Rodríguez

El ministro de Hacienda ha desmentido el rumor de que se proponía rescindir el contrato con la Tabacalera, pues, muy al contrario, en este contrato se basan sus cálculos para llevar adelante sus proyectos de Cajas de Ahorros.

Agregó que mientras esté en el puesto que ocupa, rehuirá de encomendar ciertos servicios á la administración pública, que crea poco habilidad para desempeñarlos.

Está resuelto á que saiga adelante el proyecto de supresión del affidavit, con tanta más razón en cuando el señor Villaverde lo ha calificado de un proyecto más.

Los conservadores y el affidavit

Los conservadores se proponen presentar un candidato para la comisión

que ha de entender en el proyecto de supresión del affidavit.

El señor Villaverde pedirá explicaciones acerca de sus propósitos á los candidatos ministeriales que se presenten para formar parte de dicha comisión.

Romero Robledo y la situación

Hablando de la combinación de altos puestos á que aluden algunos periódicos de la mañana, y según al cual se daría al Sr. Romero Robledo la presidencia del Congreso; éste lo ha negado rotundamente.

Además, en el curso de su contestación al señor Romero Robledo, ha dicho hoy el Sr. Moret que el partido liberal, cuya política está simbolizada en el gobierno que preside el Sr. Sagasta, no admitirá combinación alguna que no se funde precisamente en su actual organización y jefatura.

Los prelados senadores

Todavía no ha concurrido á la Alta Cámara ninguno de los prelados que son senadores.

Parece que desisten definitivamente de plantear por ahora el debate de carácter religioso que se proponían entablar hace poco más de un mes.

Así, al menos, parece que lo han convenido en un reciente cambio de impresiones.

De interés para todos

(CONCLUSIÓN)

III

Instrucciones contra la tuberculosis

La tuberculosis es una enfermedad producida por un microbio que á la luz del sol muere en poco tiempo y en la oscuridad vive y se desarrolla.

Este microbio abunda mucho en los esputos de los tísicos.

Quando se secan estos esputos, sus partículas se mezclan con el aire que respiramos, se introducen en los pulmones y engendran la tuberculosis en las personas predispuestas á padecerla.

Predisponen á la tuberculosis:

Los excesos en las bebidas alcohólicas.

El aire insuficiente é impuro y la falta de luz del sol.

La alimentación escasa y de mala calidad.

El trabajo excesivo.

Los padecimientos morales continuos.

Los vicios.

La suciedad.

Donde entra el sol el aire es puro; donde hay limpieza, vida arreglada, buenos y suficientes alimentos, no entra la tuberculosis.

La tuberculosis se evita:

Desinfectando toda la habitación donde haya vivido un tuberculoso, sus ropas y sus muebles.

Limpiando el suelo con arpilleras húmedas para no levantar polvo.

Preservando del polvo los alimentos, concienéndolos bien ó hirviéndolos en la leche.

No usando vajilla ni tomando alimentos procedentes de tuberculosos.

No ocupando en el suelo de las habitaciones, de los talleres, fábricas, colegios, iglesias, cafés, teatros, comercios, en las escaleras de las casas, en los tranvías, coches, etc., ni en las aceras de las calles.

Instalando en donde fuere posible, escurpideras con líquidos desinfectantes.

La tuberculosis ataca principalmente á los pulmones (tisis pulmonar) y á las cubiertas blandas del cerebro (meningitis tuberculosa).

La tuberculosis se cura con el aire puro de día y noche; con alimentación sana, substanciosa y en mayor cantidad que la diaria, con quietud, tranquilidad de espíritu y sueño prolongado.

La tuberculosis se cura mejor al principio y en los sanatorios, donde se hace una vida continua en el campo y donde no hay peligro de contagio.

Los tuberculosos que abusan de las bebidas alcohólicas, rara vez se curan.

Instrucciones sobre la limpieza

La limpieza es necesaria para la conservación de la salud.

La higiene considera la limpieza como una virtud que dignifica á las personas y á los pueblos.

La piel respira, como los pulmones, y conserva el calor siempre igual en el cuerpo por medio del sudor.

Estas funciones no se ejecutan bien cuando la piel está sucia, porque sus poros se obstruyen con los productos que desprende el cuerpo y con el polvo. De aquí la predisposición á enfermedades, sobre todo epidémicas y contagiosas.

En una piel sucia los microbios se desarrollan fácilmente.

Los trajes sucios son enfermizos y más la ropa interior, que debe mudarse tan á menudo como sea posible. La de la cama se aireará mucho y se lavará también con frecuencia.

Se tomará un baño general de limpieza todas las semanas en verano y todos los meses en invierno. Nunca después de comer ni estando sudado.

Quando no se puedan tomar más baños, se lava el cuerpo con una esponja y agua; con un poco de espíritu de vino, es la limpieza mejor.

Arrojar á la calle basuras, sguas sucias, cristales, papeles, trapos, pelos, cáscaras de naranja, de melón, frutas pasadas, hojas de verduras y demás residuos, ni es buena educación ni es saludable. Algunos de estos residuos hacen resbalar y caer á los transeúntes en las aceras y en las tapas de hierro de los registros, produciéndose dislocaciones, fracturas y otras lesiones más ó menos graves. Quando se encuentren, deben expulsarse con el pie al arroyo.

Adá más perjudicial y nada decente es orinar y ensuciarse en la vía pública. Tratándose de los niños, indica poca ó ninguna limpieza en sus padres.

Es preciso que las calles y las plazas estén muy limpias. El que contribuya á ensuciarlas; conspira contra su salud y la de sus conciudadanos.

La suciedad es hija de la ignorancia. La suciedad de muchas madres prolonga las enfermedades de sus hijos, que bastantes veces terminan por la muerte.

La suciedad repugna y desvia. La limpieza atrae, hasta en la habitación del pobre.

En Londres está haciendo furor una Sociedad denominada «The Commons Preservation Society», fundada para proteger todo el terreno libre y todo el aire libre que sea posible adquirir en Inglaterra, contra la invasión de los constructores de edificios.

En primer triunfo ha consistido en hacer abrir al público el bosque de Epping, hermosa finca emplazada á las májimas puertas de Londres, que comprende más de tres mil acres de una belleza selvática, que estaba á punto de ser convertida en materiales de edificación.

La mencionada Sociedad ha librado innumerables batallas judiciales contra los «banqueros», Consejos municipales y contra el mismo Gobierno, para hacer respetar el derecho de todo hombre á disfrutar de cierta cantidad de aire libre.

Venció á Chamberlain, en Birmingham, haciendo que se modificara la ley relativa al aprovisionamiento de agua en su ciudad natal, y reservando para uso del pueblo más de treinta y dos mil acres de terreno de los alrededores de Birmingham.

Derró á Mr. Brodick, ministro de la Guerra, obligando al Parlamento á rechar el plan de maniobras militares de 1900, que entregaba al ejército durante varios meses un sinnúmero de domínios y parques públicos.

Otras sociedades análogas funcionan en Inglaterra; todas ellas tienen por objeto hacer que las autoridades públicas y locales conserven, para esparcimiento del pueblo, parques, «squares», plazas y jardines, y además vigilan las riberas y corrientes de aguas, expuestas á cada instante á ser violadas por industriales poco escrupulosos.

Por todas partes se observa el testimonio de una poderosa iniciativa al servicio del hombre y al servicio de la Naturaleza, contra las fuerzas ligadas de la Ciencia, del Estado, del negocio ó del trabajo humano.

Leyes administrativas de España

2 tomos 16 pesetas

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

La «Capella», en Valencia

Del concierto dado por la «Capella de Manacor» en el Teatro Apolo, de Valencia, la noche del 26 del actual, leemos en el diario Las Provincias la siguiente reseña:

«El éxito brillante que la «Capella de Manacor» alcanzó anoche en el teatro de Apolo, fué el mejor modo deregonar las excelencias de esta artística corporación, haciendo que su nombre cundiese, y llevando á la gente donde quiera que deje oír sus hermosas composiciones y su notable conjunto. Por esto acudió numeroso público al Teatro Principal, y anoche se renovaron las ovaciones á la «Capella».

El teatro estaba animadísimo.

El concierto era variado y ameno. Muchas piezas nuevas, muchas populares, y la gente oyendo con sorpresa agradable, renovada á cada composición, y coronando con insistentes y nutridas salvas de aplausos, las obras cantadas; pidiendo su repetición muchos aficionados, y contentándose sólo ante el natural cansancio de los cantores.

En cuanto á la ejecución, no hemos de repetir lo dicho, pues ya indicamos ayer las excelencias de esta falange de artistas. Baste indicar que todo resultó afiligranado, lleno de calor y de vida, unido, y con afinación perfectísima.

Los cantos populares mallorquines y catalanes produjeron gran entusiasmo, y debemos distinguir la leyenda de Don Juan y Don Ramón, del insigne maestro Pedrell, que causó impresión profunda por su dramático colorido. Asimismo causó entusiasmo la Sesta, del joven compositor mallorquín Noguera; esta obra es sin disputa la de un gran músico, y es de lo mejor que el arte español haya producido.

La festa del poble, el conocido coro para orfeón del maestro Giner, resultaba de un efecto nuevo, y los espectadores aplaudieron con entusiasmo esta ejecución, que así daba valor y vida no sospechada á aquella composición del maestro valenciano, cuya letra escribió nuestro querido amigo, el laureado poeta de Lo Rat Penat, D José Bodria.

El público desbordó entusiasmo y solicitó el Credo de Palestrina de modo tal, que no hubo más remedio que acceder. Al final del concierto y después del esfuerzo grandísimo de los cantantes, aun tuvieron estos energías para cantar con vigor y colorido admirable la última parte de la coloraz creación. El efecto fué grandioso, y la obra de Palestrina terminó entre una ovación entusiasta.

El director Sr. Pont fué objeto de muchas y preferentes muestras de agrado por parte del público, y claro es que esto era absolutamente merecido, dada la labor notabilísima de este maestro, tanto en lo que se refiere á conseguir de los intérpretes tan hermosas cualidades de voces y de ejecución, como en lo que respecta al talento que demuestra en el estilo y carácter dado á los diferentes géneros de música que canta la «Capella».

Felicitemos á esta agrupación por su éxito y felicitemonos por haberla podido escuchar en Valencia.

COLABORACIÓN

Tierra vegetal ó humus

En la formación de las tierras por la disgregación de la roca, entra otro elemento de constitución de la mayor importancia, cual es la tierra vegetal ó humus.

Distinto por completo en su origen de aquellas, precisa saber como se produce, las propiedades que le caracterizan y las virtudes que en su mezcla con los elementos minerales posee; en una palabra, venir en conocimiento de su formación, y del papel que desempeña en el ciclo de las reacciones en el suelo, cuyo último fin, es la viola de los organismos.

Sobre las tierras primitivamente constituidas por la disgregación de la roca, y únicamente formadas de materias minerales, no tarda en aparecer la vegetación, y generaciones sucesivas de plantas dejan, bajo la forma de materias orgánicas, una parte del carbono que habían sustraído de la atmósfera. Este es el origen de la materia húmica, que tan importante papel desempeña bajo el punto de vista de la tierra arable. Según

CEREVISINA FITA

Lavadura de cerveza empleada por la Academia y Laboratorio de Ciencias medicas y en los hospitales de Barcelona para curar la VIRUELA, FORUNCULOSIS, SARAMPION, ERISPELA, ESCARLATINA, etc. Deposito Centro Farmaceutico, Harina, 36, y Farmacia J. Valenzuela, Cuartera 2.

UNICA DELICIA PARA EL TOCADOR



Si sus manos son ásperas; si tienen manchas en el cara; si desea mejorar su complexion; si tiene caspa ó cualquier enfermedad del cráneo; si desea el mejor jabón para el tocador... **El Balsamo del Avellano de la Bruja, de Munyon,** para las Ulcera viejas é irritadas, en carne viva, usado con el Remedio para la Sangre, produce efectos maravillosos.

fin de no causar calorío al aplicarlo proporcióna alvivo inmedia o. Como aplicación curativa para las Cortaduras, Contusiones, labios y manos agrietadas, ojos inflamados y toda clase de llagas y Cortaduras, no tienen rival.

Para las enfermedades obstinadas, tratamiento confidencial. Pídase la «Gua de la Salud» que se envía libre de todo gasto. Si usted padece de Reumatismo, pruebe el Remedio para el Reumatismo, de Munyon... **Depositos en Palma:** Centro Farmaceutico, Drogueria de la Vda. de A. Bennazar y en todas las Farmacias Droguerías y Perfumerías más acreditadas del mundo.

VIERNES Y SÁBADO

Festividad de Todos los Santos

Gran surtido de Panellets (auténticos), (12 clases diferentes) y como no es este artículo nuestro y en el cual hayamos de fundar nuestra ganancia al hacerlo solo nos mueve la idea de complacer y al mismo tiempo favorecer á nuestra distinguida clientela; Conqué ya lo saben Vds. Panellets á precios de factura.—Más barato nadie.

COLMADO PAJARITA: (Es cavallet de papé).

que los residuos de la tierra vegetal hallen condiciones más ó menos favorables á su conservación, la acumulación de materias orgánicas es también más ó menos grande.

El humus ó la materia oscura cuya presencia caracteriza la tierra vegetal, y cuya proporción influye de una manera notable sobre la fertilidad, es el resultado de la descomposición y putrefacción de los cuerpos orgánicos, y especialmente de los residuos vegetales, bajo la influencia de los agentes químicos, y más aún, bajo la de los organismos microscópicos. Estas ruinas de la vida, se hallan en un estado de transformación y modificación permanente, desde el momento en que son llevadas á la tierra, hasta que son eliminadas; transformaciones y modificaciones que constituyen lo que se llama actividad química del suelo arable y que son tanto más favorables cuanto posee en más alto grado las cualidades siguientes: 1.ª descomposición progresiva de los minerales que constituyen la tierra; 2.ª formación de bicarbonato de cal soluble, por la acción del agua cargada de ácido carbónico sobre la caliza; 3.ª fermentaciones que descomponen la materia orgánica (combustión general, nitrificación); 4.ª fijación de ciertos elementos nutritivos contenidos en la atmósfera, siendo la actividad química tanto más intensa, en un mismo clima, cuanto mejor puedan penetrar la tierra á la vez, el aire y el agua, y más caliza contenga.

Los cuerpos húmicos se hallan ordinariamente en el suelo al estado de combinación con las bases, tales como la cal, la magnesia, el óxido de hierro y la alúmina, combinaciones que poseen un gran poder colorante, y á las cuales debe el suelo arable, en gran parte, su color más ó menos obscuro. Una parte de estos cuerpos oscuros se disuelve en los álcalis; otra es insoluble, pero al estado de transformación perpetua en que se hallan, los vuelve incesantemente solubles. El resultado final de su descomposición, es el ácido carbónico y el agua.

Bajo el punto de vista químico, el papel que desempeña el humus, es de la mayor importancia: el nitrógeno que contiene, se transforma gradualmente en amoniaco y nitrógeno nítrico, pudiendo ser utilizado por las plantas. Su combustión lenta, da origen al ácido carbónico que puede servir de alimento á las vegetales, y cuya acción al obrar sobre los demás elementos, es importantísima, pues que facilita su transformación y solubilización. Además forma, según monsieur Gaudreau, combinaciones con diversos cuerpos fertilizantes, como el ácido fosfórico, la potasa, etc., ofreciéndose más asimilable á las plantas. M. Risler ha demostrado que el humus posee una acción disolvente para con los fosfatos y los feldspatos; y se explica, porque el ácido húmico reaccionando, como los demás ácidos, sobre la cal del fosfato tribásico insoluble, lo convierte en fosfato dibásico, soluble al citrato amónico.

G.L.L.

los agentes de las reacciones del suelo arable, y reaccionan entre sí, neutralizando el ácido húmico la acción alcalina del bicarbonato de cal combinándose con el óxido de calcio, en los terrenos calcáreos; y en los humíferos ó ácidos, por exceso de ácido húmico, saturando la cal su acidez.

La práctica muy racional, aunque inconsciente en la mayoría de los casos, de hacer hormigueros al roturar y dedicar los terrenos de bosque, monte ó turbosos á otros cultivos, no tiene por objeto único la eliminación de las brozas y demás residuos vegetales, existentes, sino evitar la formación de nuevas cantidades de humus, y saturar la acidez del ácido húmico que llevan en exceso, en virtud de la actividad que imprimen al calcáreo, al reducirlo por el fuego á óxido de calcio (cal). Semejantes resultados se obtendrían si en vez de hacer hormigueros, se aplicase la enmienda calcárea.

El humus posee además una propiedad inestimable, que comunica al suelo, y es la de poder retener en virtud de la facultad absorbente que le es propia, algunos de los elementos fertilizantes, los más útiles, tales como el amoniaco, la potasa, etc., impidiendo así, que estos elementos sean arrastrados por las aguas y perdidos, por lo tanto, para la vegetación. Estas son las principales cualidades y la eficacia de su acción tan favorable.

Las cualidades físicas que comunica á la tierra, pueden tal vez ser más importantes que sus propiedades químicas: al humus debe la tierra principalmente su esponjosidad y soltura, que tan favorable es para el desarrollo de las plantas. Su aplicación á un terreno que se halle falto de él, modifica completamente la naturaleza del mismo, y la modifica siempre en un sentido favorable, sea cual fuere la tierra sobre la cual se opera, ya que aportando cuerpos ligeros, las muller y suaviza por fuertes que sean.

G.L.L.

Panellets

En la Confeitería de Francisco Rosselló y hermano, se encontrarán los celebrados (Panellets), de Limón, Rosa, Yema, Coco, Vainilla, Amargos, Café, Mermelada, Piñones, Almendrados y otros.

INFORMACION

Asuntos municipales

Para el martes próximo, día 4 de Noviembre, está convocada la Comisión de Gobierno Interior.

Durante la próxima semana estará encargado del servicio de inspección de la Plaza Mayor, Matadero, Mercado y demás puntos de venta públicos y particulares el teniente de alcalde D. José Montaner.

El martes próximo debe celebrarse la subasta para la construcción del lavadero de Santa Catalina.

Se ha fijado como tipo la cantidad de 4.092'73 ptas.

Una desgracia

Llegan noticias de una desgracia ocurrida anteyer en el término de Llubi y de la que fué víctima el vecino Juan Ramis Costa, natural de Llubi, de 67 años de edad y de estado casado.

El citado individuo en la tarde de dicho día marchó á sacar agua del pozo de Son Ques, distante de su domicilio unos 150 metros.

Su esposa al ver la tardanza en volver á su casa se dirigió al pozo indicado viendo que junto al brocal del mismo había un cántaro lleno de agua y otro roto y parte de la cuerda dentro del pozo. Se aproximó á la boca del mismo y vió en el interior el cuerpo de su marido.

Enseguida á grandes voces pidió socorro y con el auxilio de varios vecinos pudo sacarse al infeliz Ramis que estaba ya sin vida.

El Juzgado se personó en el punto del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver.

Fiesta de los Difuntos

Por los preparativos que se están haciendo en el Cementerio, promete la fiesta de los difuntos resultar solemne.

Hoy ya empezaban adornarse las sepulturas.

En la capilla del Cementerio mañana á las cuatro de la tarde se continuará la novena de las Almas con sermón por el P. Antonio Thomás. Después se rezará una parte de rosario.

El domingo por la tarde habrá rezo en sufragio de las almas.

El lunes por la mañana un turno de misas; á las nueve y medio solemne oficio de difuntos y por la tarde conclusión de la novena.

Audiencia territorial

Los días tres, cuatro y cinco del próximo noviembre no habrá Tribunal por tener que procederse al estero.

El seis á las diez y media ante la Sala de justicia de la misma Audiencia, tendrá lugar la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad; incidentes de nulidad promovido por D.ª Magdalena Serra Forteza contra D. Feliciano Serra Vidá y doña María Forteza Martí.

Los letrados Sres. Muntaner y Sureda defenderán respectivamente á los dos primeros y la última está representada por los estrados del Tribunal.

Huelga de ourtidores

Siempre puede decirse en el mismo estado la huelga de ourtidores, aunque con tendencia á terminar muy pronto.

Aun no han podido llegar á un arreglo los patronos y obreros: unos y otros no están conformes en diferentes cláusulas del contrato de trabajo que les presentó el Sr. Gobernador civil.

Estos días se han celebrado varias reuniones en el Gobierno civil, como también en la Federación Local.

Entre los huelguistas hay bastantes que son partidarios de acudir al trabajo.

En una votación que según nos dicen tuvo lugar ayer en la Federación, sobre si ó no habían de acudir, se acordó por 128 votos contra 38 no asistir á las fábricas.

Es creencia que el lunes próximo, aunque no esté arreglada la huelga, volverán muchos operarios al trabajo.

Militares

Varias noticias

Hoy ha cesado en su cometido el Teniente coronel de Infantería, Sargento Mayor de esta Plaza, D. Apolinar Barrado é Ilarregui, por haber sido destinado al Regimiento Infantería Reserva de Alicante núm. 101 con residencia en Alcoy.

El día 3 del próximo Noviembre á las 9 y media dará principio la revista de Comisario.

A las once la pasará en la Secretaría del Gobierno Militar el personal de ex-

cedentes, reemplazo, retirados por Guerra, transeúntes y demás personal autorizado para residir en esta ciudad.

Servicio sanitario

Queda nombrado para el mes próximo de Noviembre el médico 1.º de Sanidad Militar D. Bernardo Riera Alemany, que tiene su domicilio en la calle de Danús, núm. 6.

Farmacia Militar

Las horas de despacho de medicamentos en la Farmacia Militar de esta plaza á los Sres. Jefes y Oficiales y sus familias, serán diariamente de 9 á 12 y de 15 á 18.

Servicio de la plaza

Para el 1.º de Noviembre.

Parada.—El Regimiento de Infantería de Baleares n.º 1.

Jeje de día.—El Sr. Teniente coronel del mismo, D. Enrique Carlos.

Hospital y Provisiones.—Cuarto Capitán del mismo.

Vigilancia.—Por la plaza. El indicado cuerpo.

Idem.—Por Sta. Catalina. Ingenieros.

El Vigia

A las diez y seis el Vigia de Portopí nos comunica las siguientes observaciones:

Atmósfera.—Despejada en los altos y algo brumosa en los bajos de la parte del mar.

Horizonte.—Algo castañoso.

Viento.—Ve. tibia floja del S. O.

Mar.—Llana y rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Del mar

La compañía de navegación «Servicio Italo-Spanuol», además de los servicios que ya tiene establecido, inaugurará uno nuevo el día 3 de Noviembre entre Barcelona y los de Gibraltar, Oporto, Lisboa, Setubal y Portimas, con una salida regular de vapor cada mes.

Gran utilidad promete esta nueva línea, pues además de estrechar las relaciones entre este puerto y los del litoral lusitano, facilita el trasbordo para los puertos del Brasil, Cabo de Buena Esperanza y Pacífico.

Para hacer efectiva con arresto una multa que se le impuso, hoy ha ingresado en la Carcel un individuo que pescaba con dinamita.

El Sr. Comandante de Marina ha impuesto multas á los individuos que se citan por pescar con dinamita.

Damián Matamalas Adrover, Antonio Ferrer Garriga y Bartolomé Janme.

En la Comandancia se han recibido los siguientes telegramas

«Sóller 31 á las 8'10.

Viento calma, mar abonanzado, cielo despejado».

Alcudia 31 á las 9.

Calmedo viento mar gruesa del Norte. Buen cariz».

El cabo de mar de puerto José Castañer, por medio de instancia, solicita el primer premio de contancia.

Hoy en la Comandancia se han celebrado exámenes de piloto.

Formaban tribunal el segundo Comandante D. Francisco Rapallo, dos tenientes de navio D. Francisco Pou, y D. Mariano Sbert, el práctico de este puerto D. Juan Vidal, y el antiguo capitán de la marina mercante D. Antonio Vich.

Se han examinado los alumnos de Náutica D. Melitón Cardona y D. Juan F. Flaquer.

Anoche fondeó en este puerto el vapor inglés Cuba procedente de Cardiff con cargo de carbón mineral.

Esta mañana ha puesto amarra la polacra goleta Maria, procedente de Barcelona.

Á las seis y media ha fondeado el vapor-correo Balear, prosede de Ibiza.

Á las 4 y 5 de la tarde respectivamente han salido para Barcelona los vapores correos Balear y Cataluña.

Mañana llegarán de Valencia y Barcelona los vapores correos Ileso y Bellver.

Hoy se ha encargado interinamente del mando del vapor correo Cataluña el capitán de la marina mercante D. Guillermo Pujol en sustitución de D. Bartolomé Alzina que está disfrutando de licencia temporal.

Notas de teatro

Anoche se inauguró en el Teatro Lírico, la temporada de ópera que venía anunciada.

La obra elegida para el debut fué La Bohème, indudablemente del agrado de todos los públicos. El Teatro estaba animadísimo; la sala estaba casi llena por completo y en las vastas galerías se apiñaba público numeroso y ávido de oír música.

Ya los últimos ensayos se habían visto excesivamente concurridos; lo cual mermaba gran parte del atractivo del estreno y debut, porque los cantantes venían previamente y tal vez gremial-

mente juzgados por los aficionados.

El público ya había adjudicado á la triple, señorita Palermi Lery, el número uno en mérito entre los cantantes que anoche se presentaron, y ya había adivinado en la señorita Minetti una Musetta muy aceptable y muy digna de aplausos lo mismo que el Sr. Puiggner. Descartados los demás artistas por ser conocidos, de temporadas anteriores, sólo quedaba para ser juzgado el tenor Sr. Tedeschi á quien definitivamente no podemos juzgar, por más que se nos antoje que reuniese las condiciones de un buen tenor, si bien con voz insuficiente para llenar el inmenso espacio de la sala del Lírico.

No queremos anticipar juicios que bien pudieran tenerse que rectificar más adelante; y si solamente hacemos constar que la compañía fué aceptada por el público que en distintas ocasiones aplaudió con entusiasmo y que según tradición, obligó á repetir la mitad del tercer acto, con llamadas á escena de cantantes y maestro y motivando con su actitud el consabido telegrama á Milano: Gran suceso.

Hoy damos impresiones al por mayor. Otro día detallaremos.—X.

Mañana al objeto de dar descanso á los artistas que han de cantar la nueva ópera Don Giovanni, se pondrá en escena por única vez la partitura de Verdi, Il Trovatore. Esa dicha ópera harán su debut el tenor Sr. Quersé, el barítono señor Scipioni, la triple señorita Berti y la contralto señorita Botti.

El próximo domingo estreno en Palma de Don Giovanni.

Notas de Sport

AUTOMÓVIL

Acaba de celebrarse una carrera internacional de automóviles, de Figueira á Lisboa, (800 kilómetros).

Se hizo vencedor el automóvil del duque de Oporto, que empleó en recorrer aquella distancia siete horas.

La carrera vióse concurrida, pues tomaron parte en ella 16 automóviles.

Algunos motoristas, á causa de las desgracias que hubo, se hallan heridos.

En París se celebra una exposición de automóviles, instalada en el Palacio de Cristal.

La novedad más importante consiste en un motor de aire líquido.

Una revista de la cual como esta noticia dice que una carga de 45 litros de aire líquido es suficiente para un recorrido de 80 km.

Y añade la citada publicación:

El mecanismo de los automóviles á que nos referimos es análogo á los de vapor. En vez de calderas, de depósitos de agua y de quemadores, tiene el motor un cilindro horizontal de cobre, que encierra 45 litros de aire líquido. El cilindro se halla recubierto de fieltro muy grueso, con objeto de evitar una elevación exagerada de temperatura ó una presión excesiva por evaporación interna. Posee el cilindro una válvula reguladora que limita la presión á cinco libras por pulgada cuadrada, con lo que se logra que el líquido sea empujado dentro de las serpentinas, donde ha de absorber el calor ambiente. Un segundo depósito cilíndrico, en comunicación con el primero, impide la evaporación, y la expansión demasiado rápida. En una palabra: cuando el aire llega á las serpentinas que rodean el segundo cilindro, se transforma en aire atmosférico á alta presión. Un sistema de válvulas lleva el aire hacia el motor, y lo distribuye en forma igual que si se tratase de un motor de vapor.

Leo, corto y pego;

«Un inventor de Stamford (Connecticut) acaba de crear un artefacto denominado auto gua, cuyo destino es el detener, matar, dolos, á los automovilistas que transiten, con más velicidad de la debida.

El invento consiste en un barril que contiene un poderoso resorte, que al sufrir una ligera presión se dilata, lanzando á lo lejos un ancla, á la que está atado un cable.

El objeto del inventor es instalar varios de estos artefactos en los caminos frecuentados por los chauffeurs, y cuando éstos marchen con velocidad excesiva, obstruir el camino haciendo funcionar el artefacto y tendiendo el cable á través de la carretera de que se trate.

Según el buen del inventor, mediante este procedimiento se detendría á los automóviles, y, además, en muchos casos se rompería la cabeza á los que los manejan.

Leído esto, Gedeón seguramente diría: «Los motoristas que tropiecen con uno de estos artefactos, no volverán á reincidir, si á esta altura aún se les puede considerar como tales.»

El invento es de los que no son factibles.

PEDAL Y MANUBRIO.

EN LA AUDIENCIA

Alzamiento de géneros y caudales

Quinta sesión

Ansiedad

Mucho antes de las diez y media, los alrededores de la audiencia véanse animadísimo; la gente se agolpa a sus puertas deseosa de escuchar el último de los informes que se han de pronunciar en esta causa, que tanto interés ha despertado.

A las diez y cuarenta y cinco minutos, se abre la continuación del juicio y se concede la palabra a

La defensa de Figuerola

que está encargada, como saben nuestros lectores, al abogado D. José Alcover.

Confiesa que oyó con verdadera complacencia los discursos que ayer pronunciaron las acusaciones y la defensa de Egea.

Dice que ésta desvaneció la novela formulada alrededor de Egea y en la que se dice intervino Figuerola.

Dice que la Acusación tuvo que recurrir a toques de bermellón, impropios de la serenidad que debía imperar en su oración. Toque de bermellón fué el citar los anuncios de «baratura sin igual», como lo es el recurrir contra Figuerola porque con ello los comerciantes querrelantes pueden resarcirse de los perjuicios que recibieron con la quiebra de Egea.

Explica como Figuerola fué a Felanig, acompañado de dos de sus dependientes; las dificultades que encontró para hablar con Egea en la *Fonda Alaró*; de la carta que Egea escribió al señor Urgellés, añadiendo que éste se llamó andana y que no quiso intervenir en el asunto de Egea; habla de la entrevista que celebró Figuerola con el notario Caldentay y de los consejos que éste le dió; de la visita que hizo Figuerola a la tienda de Egea, no encontrándola tan surtida como suponía; supo las remesas de géneros que se habían hecho a pueblos; de la marcha de la esposa y de otros sucesos, que llamaron la atención de Figuerola, los cuales le obligaron a tomar la determinación que efectuó.

Con el objeto de despatarrar al pueblo de Felanig, Egea invitó a Figuerola a pasar el día en el puerto, regresando de noche. Entonces supo Egea que había llegado un dependiente de la casa Motta, el Sr. Liadó; e inmediatamente Egea suplicó a Figuerola que no se moviese de la fonda, extendiendo más tarde un recibo a nombre de Figuerola, autorizándole para que sacara géneros de su tienda; géneros que se sacaron de noche y que se transportaron a Palma.

La defensa de Egea, admitió la hipótesis de que los géneros se retiraron a cambio de una deuda que Figuerola tenía contra Egea.

No puede haber alzamiento, aun admitiéndose que los procesados se concertaron para que Figuerola se llevara géneros, puesto que esto se hizo en pago de una deuda; no hubo ocultación de bienes, puesto que, enseguida se dijo donde estaban; y si hubo recato, fué para no encontrar entorpecimientos, puesto que el dependiente de la casa Motta a saberlo, lo hubiera impedido.

Presenta las diferentes maneras como puede acabar este juicio: con la condena de los dos procesados, con la condena de Egea, con la condena de Figuerola ó con la absolución de ambos.

Dice que la condena de los dos procesados no puede ser, puesto que ambos no se concertaron ni existió alzamiento; con la condena de Figuerola, solo, no puede tampoco ser, porque Figuerola acredita una vez más contra Egea a cambio de la cual admitió géneros; esto tampoco es alzamiento.

Si la condena de Egea es imposible, mucho más es la de Figuerola, porque no habiendo autor, no hay cómplice. Entiende que la única solución que hay en la absolución de los dos procesados.

Dice que los querrelantes en esta causa no han presentado sus justificantes de los créditos contra Egea; en cambio Figuerola lo ha hecho, además de un recibo de Egea, con facturas. Tienen más autoridad las declaraciones de Egea aceptando los créditos de Figuerola, que las de los querrelantes. Si después de los documentos que obran en autos, todavía se pone en duda que Figuerola es acreedor de Egea, es lo mismo que negar la luz del sol.

Entiende que el alzamiento no se puede perseguir sin antes proceder a la declaración de quiebra.

Cita los artículos del código penal que hacen referencia a esta opinión. Sobre esta argumenta y afirma que dentro del código de comercio, el alzamiento es incidente de la quiebra.

Dice que según la ley, el alzamiento está comprendido en los casos de quiebra fraudulenta; pues mientras no se

proceda de otra manera no se puede juzgar por alzamiento, tanto cuanto que en un caso fallado en esta audiencia, idéntico al presente, la Sala falló absolviendo al procesado.

Figuerola al retirar el género lo hizo para cobrarse de una cantidad que Egea le debía.

Asevera que no hay alzamiento; que lo que puede haber es quiebra culpable ó fraudulenta; pero antes se debe probar que hubo quiebra, por medio de juicio universal.

La regeneración del comercio debe hacerse por el camino que marca la ley; no por el que han emprendido esos Quijotes del Comercio de Palma: persiguiendo a estos dos procesados.

Analiza las conclusiones del Ministerio Público y dice que este en el relato admite lo que dicen los acreedores y lo que dijo Egea; en cambio en la petición de pena se castiga una negación de Egea, lo cual resulta inadmisiblemente.

Para acusar se toma base de inexactitudes; una de estas es la que dice el Fiscal que Figuerola, «titulado acreedor de Egea», sustrajo de la casa géneros. Prueba la defensa que Figuerola acreditaba contra Egea 5.503 pesetas.

Afirma que aceptando la parte más desfavorable para Figuerola, resulta que en la tienda se dejó por valor de 591 pesetas, según tasación de peritos del juez, más 220 pesetas que en géneros retiró el Sr. Oliú; resulta, pues, que Figuerola no dejó 250 pesetas según afirma la Acusación.

Lamenta que siempre se busquen para Figuerola los casos más desfavorables como queriendo buscar una víctima; la víctima de este proceso!

Niega que hubiera confabulación entre Figuerola y Egea poniendo de manifiesto la resistencia por parte de éste en extender el recibo.

Lo que hizo Figuerola fué humano; lo que se propuso fué cobrar lo que se le debía, usando los medios que creyó más convenientes.

Las medidas de sigilo, de disimulo partieron de Egea; pero este sigilo es natural porque en Felanig había un dependiente del Sr. Motta dispuesto a estorbar; pero no era por estar confabulado, sino porque se había convenido que Figuerola tendría preferencia, al dependiente de la Motta, en retirar los géneros.

Contra la declaración de Flexas acusación, y defensa de Egea, han rivalizado en llenarle de impropiedades; y por su importancia, por ser el único que puede declarar lo que pasó en la tienda, cree que dice verdad. Dice que Flexas afirma que Figuerola no pudo llevar 8000 pesetas del cajón; luego si existían, el responsable de aquella cantidad no era el mismo Flexas? Esto indica, que poniendo en tela de juicio su responsabilidad, su declaración ha sido veraz.

Analiza las declaraciones prestadas por los testigos.

«Puede ser apurada la situación de Egea», según dijo su defensa, teniendo en su tienda de 15 á 16 mil pesetas? Quien conoce los pueblos de esta isla podrá contestar. Resulta que aquella suma era una ilusión.

Censura a los peritos que en su peritaje, estuvieron desdichados y que era parcial, puesto que tenían interés en perjudicar á Figuerola, porque eran sus contrarios; dijo venían con la concupiscencia de las cifras escritas en el cerebro.

Niega que se pudiera calcular el peso de los géneros retirados por Figuerola.

Pone de relieve la conducta, poco correcta del Sr. Oliú, quien, no declaró el hecho de haber retirado género de la casa de Egea, hasta que el Sr. Figuerola lo denunció al Juzgado.

Añade que el abogado Sr. Pou, que defiende á los querrelantes, procedió incorrectamente al querer suscribir un documento que obra en autos, en favor de Oliú y por consiguiente, contra Figuerola. Con energía recusa dicho testimonio que viene á ser juez y parte en esta causa.

Afirma que el hecho del Sr. Oliú es un caso idéntico al que efectuó Figuerola. ¿Con qué derecho el Sr. Oliú no se sienta en el banquillo, mientras que el Sr. Figuerola lo está? ¿Porqué el señor Oliú viene á hacer de juez? ¿Porqué niega que no es enemigo suyo? ¿Porqué niega que no tiene interés en contra de Figuerola?

Censura al juez de Manacor que no estuvo correcto en no hacer declarar á ciertos testigos y en no procesar al señor Oliú.

Dice que existe un complot, contra Figuerola, fraguado entre D. Conrado Planas y Juan Egea. Lo explica citando ciertos hechos en que así lo demuestran.

Afirma que después de haber sacado Figuerola los géneros, la tienda de Egea estuvo abandonada, tanto que el Alcalde ordenó fuera cerrada. Porqué, pues, se culpa solamente á Figuerola de haber sustraído género, siendo así que hubo otros que lo hicieron? Figuerola no pue-

de ser responsable de lo que faltó de la tienda de Egea.

Signe examinando la prueba testifical. Pone de relieve la inteligencia que de la declaración de la esposa de Egea se deduce, «existe entre los querrelantes y el procesado Egea en contra de Figuerola».

Termina deseando que el tribunal acierte en el fallo de esta causa, que en su opinión ha de ser declarando la inculpabilidad de Figuerola.

El informe del Sr. Alcover ha durado dos horas cincuenta minutos.

Final

La Acusación privada pronuncia breves palabras para rectificar varios conceptos de la defensa de Figuerola.

Esta se ratifica en todo lo dicho. Y el Sr. Presidente, después de hacer la pregunta á los procesados si tenían algo que añadir á lo dicho por sus defensas, declara el juicio concluso para sentencia.

Lotería Nacional

Sorteo 10 Noviembre

En la Administración n.º 1, plaza de Cort, hay billetes y fracciones de los números:

4263, 4264, 4266, 8824, 8837, 8829, 9974, 9979, 10225, 10251, 10255, 10259, 13912, 13915, 13916, 13919.

PALMA

En la sesión que celebrará este Ayuntamiento el día 4 de Noviembre próximo, ó por segunda convocatoria el día 6, se efectuará el 23 sorteo de Bonos de la 3.ª emisión para designar en número de 23 los que han ser amortizados en 1.º de Enero próximo.

En la Secretaría de Cámara de esta Diócesis se han recibido los diplomas de los Socios Mallorquines, del Sexto Congreso Católico Nacional celebrado en Santiago; pudiendo los interesados recogerlos en las oficinas de la citada Secretaría.

Hoy ha reinado un tiempo verdaderamente espléndido; el sol ha lucido con mucha fuerza haciendo que la temperatura fuese muy agradable.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado un vecino de Santa Eulalia (Ibiza) á quien fueron ocupados 260 gramos de dinamita, 46 centímetros de mecha y nueve pistones, por amenzar, estando embriagado, hacer volar la casa casa con el referido explosivo, dando el consiguiente trastorno á su familia.

El Sr. Delegado de Hacienda publicará una circular en el próximo número del B. O. dando instrucciones con objeto de poder proceder á la formación del padrón de los carruajes sujetos al impuesto de transportes correspondientes al año de 1903.

Por el Juez de Instrucción se llama al individuo Nicolás Palliser y Escanelas.

En las secretarías municipales de Búger, Santa Eugenia y Marratxí se hallan expuestas al público á efectos de reclamación las matriculas industriales y padrón de carruajes de lujo para el año 1903.

La guardia civil de La Puebla ha detenido á un sujeto autor del hurto de un sombrero á otro individuo su convecino.

El dueño del establecimiento de confitería, pastelería y repostería «La Palma de Oro», D. Jacinto Antell, nos participa haber cesado en el arrendamiento de la *Confitería Rosselló* de la Plaza de Santa Eulalia, que por espacio de tantos años ha tenido á su cargo; y nos ofrece su nuevo establecimiento del mismo ramo, instalado en la calle de San Nicolás, núm. 10.

Agradecemos la atención.

Cronica religiosa

Bolatin para mañana

Santos.—La Fiesta de Todos los Santos. I. P. en la Catedral.

Cuarenta Horas

Continúan en las Mifonas. A las seis y media exposición, misa rezada y rosario; al anochecer meditación, estación y reserva.

Otras funciones

Por celebrarse la fiesta de todos los Santos, en las iglesias, que á continuación se expresa, habrá misa mayor solemne á las diez y media y sermón por los oradores siguientes:

En la Catedral el M. I. Sr. don Lorenzo Moyá, canónigo.

En San Nicolás, por el Padre José Auba, filipense.

En San Jaime por el Padre Antonio López, filipense.

En San Eulalia, por el Padre Miguel Rosselló de los SS. CC.

En San Miguel por D. Ignacio Palou, vicario de la misma iglesia.

En Santa Cruz por el Padre Miguel Cerdá, filipense.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Sobre los sucesos de Jerez.

Madrid 30 á las 16'45.

En el Senado el Sr. Viescas aconseja al Gobierno que viva prevenido, pues los sucesos de Jerez tienen carácter anarquista. Pida que se resuelva la cuestión entre el Alcalde de dicha población y el Gobernador de la provincia, salvando el principio de autoridad. Lamenta la escasa retribución que tiene la policía.

Exige del Gobierno una aclaración sobre un telegrama de la agencia Fabra que atribuye á aquellos sucesos móviles políticos.

El duque de Almodovar del Río dice que se trata de un problema gravísimo que se halla planteado en el mundo entero.

Continúa discutiéndose lo de Jerez.

Madrid 30 á las 23'15.

Añade el ministro de Estado que el hecho de haber aprobado el Gobierno la conducta del alcalde de Jerez no supone que haya sido desautorizado el Gobernador.

Los Sres. Viescas y Moral de Calatrava insisten; y preguntan cual de aquellas dos autoridades es la encargada de terminar la huelga.

El Sr. Moret interviene y afirma que pronto se solucionará esta cuestión.

Sobre el viaje regio

Madrid 30 á las 18'45.

En el Congreso el diputado Sr. Soriano anuncia que exigirá diariamente que se cuente al número de diputados.

Se ocupa de las humillaciones que hubieron de sufrir los ministros durante el viaje del Rey.

El conde de Romanones dice que el Gobierno asume la responsabilidad.

Incidencias—Alboroto

Madrid 30 á las 18'50.

El Sr. Suárez Inclán reconoce que no se le había preparado coche al llegar á Gijón, teniendo que ir á pie.

No sabe si en Covadonga la servidumbre firmaría la misma hoja que él firmó.

Se produce en la cámara gran alboroto; y el presidente da fuertes campanillazos.

Consejo de ministros

Madrid 30 á las 16.

Se ha celebrado consejo en Palacio. El Sr. Moret, en ausencia del Sr. Sagasta, habló de los debates del parlamento, de las huelgas de Jerez y de Valencia del proyecto de ley sobre el *affidavit* y de la ley municipal.

Se firmaron dos cartas diplomáticas.

Traslación.—Visita oficial

Madrid 30 á las 19'45.

Se verificó solemnemente la traslación de los restos mortales de Calderón de la Barca.

El Vice presidente de la República Argentina visitó al Rey, cambiándose frases de afecto para ambos países.

Banquete

Madrid 31 á las 0'15.

Prepárase para mañana sábado un banquete en honor del Vice presidente de la República Argentina.

Asistirán al mismo el ministro representante de aquella nación en Madrid y su secretario, todos los ministros españoles, los presidentes de ambas cámaras y las primeras Autoridades de esta corte.

Muticías de Jerez

Madrid 31 á las 1'45.

Ha salido de Jerez el Gobernador civil de aquella provincia, regresando á la capital.

El Alcalde al encargarse nuevamente de despacho y reasumir sus funciones, ha dicho que confía solucionar pronto la huelga.

La población está tranquila.

Banquete municipal

Madrid 31 á las 11.

El Ayuntamiento de Valencia ha obsequiado con un banquete á los representantes de municipios que han concurrido á las fiestas del centenario de la Universidad.

En los brindis, el Sr. Vincenti desarrolló la idea celebrar una asamblea mu-

nicipal que pida al Gobierno la descentralización y autonomía administrativas.

En representación de los republicanos el Sr. Beltrán, propuso que dicha asamblea se celebre en Valencia.

Esta propuesta fué aprobada con entusiasmo.

Persecución de un bandido

Madrid 31 á las 11.

Dicen noticias de la Coruña que con motivo de ciertas confidencias recibidas, la Guardia civil dió una batida durante seis horas en el monte donde se hallaba el bandido Casanova, terror de aquella comarca.

Al anochecer, los civiles divisaron al malhechor, sobre una cima, y le dispararon más de cien tiros.

Casanova desapareció de pronto; vióse huir y caer varias veces, y mientras huía, hizo también varios disparos contra sus perseguidores, logrando ponerse fuera de su alcance y desaparecer, sin que lograsen echarle mano.

En el sitio de la lucha encontraron los guardias una boina, una chaqueta y un mantón, un paquete de municiones con 97 cartuchos, un antejo de larga vista, varios pañuelos y finalmente tres cartas dirigidas por el bandido al periódico «La Voz de Galicia» sincerándose de sus actos.

Agitación en Puerto Rico

Madrid 31 á las 11'50.

Llegan telegramas de América noticiando que ayer se produjeron desórdenes políticos en San Juan de Puerto-Rico, resultando de ellos un muerto y muchos heridos.

Continúan agitados los ánimos en varias poblaciones de aquella isla, poco satisfecha de la dominación yankee.

LOTERIA NACIONAL

Madrid 31 á las 12'50.

(URGENTE)

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy, han salido premiados los siguientes números:

El primer premio de cien mil pesetas ha correspondido al número 17.094 despachado en Madrid.

El segundo premio de cuarenta mil pesetas ha correspondido al número 12.302 despachado en Madrid.

El tercer premio de veinte mil pesetas ha correspondido al número 23.343 despachado en San Sebastián y Barcelona.

Con mil quinientas pesetas cada uno han salido premiados los siguientes números:

23.227, 25.456, 26.088, 29.335, 11.654, 31.840, 21.803, 10.090, 14.435, 16.715, 3.578, 26.215, 5.028, 2.633, 3.531, 18.002, 8.003, 18.597, 29.538, 3.386, 21.997, 20.970, 10.160, 15.658 y 29.301.

FABRA

La «Capella», en Valencia

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

En el Conservatorio.—Nuevo triunfo.—Regreso á Mallorca

Valencia 31 á las 10'31.

Atendiendo á repetidos ruegos hechos á la Junta de la *Capella*, de que ayer diera una última audición en el Conservatorio, ha tenido ésta lugar, cantándose los mejores números del programa.

El local del Conservatorio presentaba un aspecto brillante, y apenas cabía en él la distinguida concurrencia.

La audición ha reportado á la *Capella* el triunfo más grande de cuantos ha obtenido en Valencia.

Se ha pedido entre frenéticos aplausos la repetición de todos los números.

Al concluir, ha recibido el Director, Sr. Pont, innumerables felicitaciones y abrazos.

Esta tarde emprende la *Capella* su regreso á Mallorca.

Embarque y despedida

Valencia 31 á las 18'50

En este momento embarca la «Capella» en el vapor correo.

Han ido al Grao á despedirla numerosas representaciones del Círculo de Bellas Artes y otras sociedades valencianas y gran número de particulares.

Timbres de goma

Utiles para oficinas, corporaciones, sociedades y particulares, en todos tamaños y dibujos. Estampería del Sr. Salom, Fideos, 21, Palma.

Servicio de Vapores Franceses E. Gailiol DuVillard, armador, Marsella entre Palma, Marsella y Argel

El magnífico vapor BASTIAIS saldrá todos los Martes á medio día para Argel y todos los Jueves á las seis de la tarde para Marsella.



1832-1900 Después de casi tres Cuartos de Siglo

ZARZAPARRILLA Y PÍLDORAS DE BRISTOL

siguen produciendo cada día las mismas sorprendentes curaciones que les han valido su universal y bien sentada fama.

LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL Y LA SANGRE.

Son infalibles para limpiar la Sangre y los Humores y curan el Reumatismo, las Herpes y todo desarreglo del Hígado, el Estómago y los Intestinos.

LANMAN & KEMP, New York, COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Mes de Octubre Línea de Cuba-México Servicio del Norte.—El día 16 de Octubre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de la Coruña el vapor «Alfonso XII» directamente para Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia El día 11 de Octubre saldrá de Málaga y el 15 de Barcelona y el 19 de Cádiz el vapor «Montevideo» directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabánilla, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana.

Línea de Canarias El día 17 de Octubre saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor «M. L. Villaverde» directamente para Casablanca, Maragán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Las Palmas, Cádiz, Málaga (escutativa), Alicante y Valencia.

Línea de Tánger Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados. No se admite carga la víspera de la salida.

COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CETRE)

Advertisement for stomach medicine: A LOS QUE SUFREN DEL ESTÓMAGO. DIGESTIVO GARDANO. NO MÁS CANAS!! DENTINA GARDANO.

Cortezas de pino y encina en polvo de la fábrica de molturación MOLI D'ELS REIS SON SARDINA

TALLER DE BASCULAS romanas, y cajas para guardar valores —DE— José Vich y Quetglas. Unico constructor en estas islas de las básculas impresoras, especiales para pesar carros, sistema José Vich.

Se regala 1.000 pesetas al mecánico que abra. No equivocarse el único en Palma que construye cajas que no se abren. También se construyen, sistema norte-americano, con un boton, con llave y sin llave.

Linea de Vapores trasatlánticos de Pinillos, Izquierdo y C. Salidas fijas de este puerto el día 1.º de cada mes El día 1.º de Noviembre saldrá el vapor

PIO IX Para Puerto Rico, Habana y Nueva Orleans, con escalas en Canarias, Mayagüez, Ponce y Santiago de Cuba. Admite carga á flete y pasaje para dichos puntos.

Gran tintorería de ropas usadas «La Barceñonesa» de José Bartrulich P.º de Coll, número 3

INTERESANTE á los señores Constructores y Propietarios Ensayo practico de estabilidad para conocer el cumplimiento de buena calidad

Almanar cierta cantidad de cemento por ejemplo cien gramos con el agua solamente necesaria que será aproximadamente la tercera parte de su peso, hágase una bola de cuatro ó cinco centímetros de diámetro y aplánese después sobre una placa de hierro ó cristal de manera que forme una torta de un centímetro ó centímetros y medio de espesor, se deja endurecer al aire húmedo por ejemplo envuelta la prueba en un trapo mojado por espacio de veinte y cuatro horas después se sumerge en una olla de hierro llena de agua de manera que la torta este completamente cubierta de dicho líquido, se hace hervir el agua durante unas cuatro horas procurando que durante este tiempo no falte el agua.

La Catalana Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase A PRIMA FIJA Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, núm. 5.

Los adelantos de la Ciencia han logrado que el Dr. Casile de Nápoles descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquier de sus períodos y todas las enfermedades del estómago.

LA CATALANA Compañía de seguros contra incendios á prima fija Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 5.

Gran fábrica de productos refractarios y de grés M. CUCURNI Propietario de las minas de tierras refractarias Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.

VENTA Se vende una bonita casa con todas las comodidades, abundante agua de pozo, cisterna y un espacioso jardín, tiene vista al mar y esta situada en uno de los puntos más céntricos del Molinar de Levante.

Alquiler Se alquila una casa zaguán que reúne todas las condiciones de capacidad y comodidad para una numerosa familia, cuyas condiciones son como sigue: ocho dormitorios, seis salones, un salón, comedor, cocina, galería, dos depósitos agua, cochera y coladuría, etc., etc., con vistas á dos calles para más detalles, Morey 16.

Se vende Hay para vender una casa á la inglesa en el caserío de San Español. Diríjase Centro de Anuncios, donde informarán quien es el dueño.

Para alquilar Una fabrica que reúne las condiciones siguientes: su area 500 metros cuadrados donde existe una maquina de vapor de ocho caballos de fuerza con su correspondiente caldera, dicha maquina es de las económicas preparada para dar fuerza á tres juegos de muelas harineras, dos de ellas son piedras francesas de la Farra; y el otro juego piedras catalanas; además existe una gran sala primer piso y un terrado; dicha fabrica está situada en esta capital calle de los Olmos, núm. 119, lo que puede servir para varias industrias, para informes diríjase al propietario Antonio García en la misma.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPANIA DE SEGUROS REUNIDO Domicilio Social.—Madrid. Calle de Olésga, n.º 1.—(Paseo de Recoletos)

SEGUROS CONTRA INCENDIOS Este gran compañía asegura la vida contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la solidez que inspira el público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1884 la suma de pesetas 61,000,000.42.

ELIXIR TONICO RECONSTITUENTE MARTORELL Poderoso seguro y eficaz remedio contra la Escrófula Linfático Raquitismo Anemia, Leucosis, Debilidad por falta de nutrición, De sarrollo en las funciones perniciosa de las jóvenes, Mujeres, Paludismos de las ademas y otras dolencias propias de los temporamentos linfáticos ó escrófulosos.